

全国

発行 全国市議会議長会

〒102-0093
東京都千代田区平河町2-4-2
代表 TEL 03(3262)5234
旬報 TEL 03(3262)2309
発行人 瀧本 純生

<http://www.si-gichokai.jp>

ぜんこく
しげかいじゅんぽう

平成30年 8月15日
毎月3回5の日に発行

第2057号

市議会旬報



挨拶する山田会長

協議では、活動方針について、地方行政、地方財政、社会文教、産業経済、建設運輸の各委員会と国と地方の協議を行いたいなどと挨拶した（要旨を下掲）。

山田一仁（札幌市議会議長）は、7月24日、全国都市会館で本顧問である二之湯智・参議院議員出席の下、第212回理事会を開催した。会議冒頭、山田会長は大阪北部地震、平成30年7月豪雨による被害についてお見舞いの言葉を述べ、平成30年7月豪雨への義援金の支援・協力を要請。「8月末に予定されている31年度予算概算要求に向け、一致結束して要望活動を行いたい」などと挨拶した

9月定例会での可決を要請した。「第15回及び第16回全国市議会議長会研究フォーラムの開催地」では、第15回（32年度）を長野市で、第16回（33年度）を松江市で開催することを了承した（開催日はいずれも未定）。

講演では、講師で招いた内藤尚志・総務省自治税務局長が「地方税制の現状と課題」と題して説明。地方税の現状について、大都市部と地方部での財政力格差が生じている



二之湯顧問
(参議院議員)

車体課税についても「地方税にとって非常に重要な税目。31年度税制改正では、税負担軽減が大きなテーマとなる。消費税率引き上げ時の購入支

援として、環境性能割のさらと話をした。

車体課税についても「地方税にとって非常に重要な税目。31年度税制改正では、税負担軽減が大きなテーマとなる。消費税率引き上げ時の購入支

援として、環境性能割のさら

と話した。

車体課税についても「地方税にとって非常に重要な税目。31年度税制改正では、税負担軽減が大きなテーマとなる。消費税率引き上げ時の購入支

援として、環境性能割のさら

と話した。

車体課税についても「地方税にとって非常に重要な税目。31年度税制改正では、税負担軽減が大きなテーマとなる。消費税率引き上げ時の購入支

援として、環境性能割のさら

第212回
理事会

豪雨義援金に協力要請 厚生年金加入意見書採択を

状況や臨時財政対策債廃止の場等に関する特別委員会か

要請を受けている状況を踏まえ、「税の偏在性が小さく、

税収が安定的な地方税体系を

つくるためには偏在は正に取

り組む必要があり、今年度の

大きなテーマとなっている」

と述べた。

ゴルフ場利用税について「市町村にとって大変重要な財源である。毎年廃止要望が出ており、今年も出てくるだろうが、しっかりと堅持に向けた活動をしていく。ぜひ皆様の力添えをいただきたい」と話した。

なる軽減議論が予想される。一度決めた環境性能割導入の基本骨格を維持すべく議論に臨むので、皆様の支援をお願いしたい」と話した。

山田会長挨拶要旨

大阪北部地震、平成30年7月豪雨は各地に甚大な被害をもたらした。犠牲になられた方々のご冥福を申し上げるとともに被災された方々、避難を余儀なくされた方々に衷心よりお見舞い申し上げる。

月豪雨は各地に甚大な被害をもたらした。犠牲になられた

方々のご冥福を申し上げると

ともに被災された方々、避難

を余儀なくされた方々に衷心

よりお見舞い申し上げる。

平成30年7月豪雨災害につ

いては、全国市議会議長会と

議会議員の加入」では、本会の活動を説明。次期臨時国会での法案成立を期し、意見書を未採択の市区議会に対し、

9月定例会での可決を要請し

た。

「第15回及び第16回全国

市議会議長会研究フォーラム

の開催地」では、第15回（32

年度）を長野市で、第16回（33

年度）を松江市で開催することを了承した（開催日はいずれも未定）。

講演では、講師で招いた内

藤尚志・総務省自治税務局長

が「地方税制の現状と課題」

と題して説明。地方税の現状

について、大都市部と地方部

での財政力格差が生じている

といふなどと発言した。

厚生年金への地方議会議員

の加入については、これまで

政府・与党に強力に要望活動

を行い、各市区議会からも意

見書提出などに取り組んでい

ただいたが、先の通常国会で

は法案提出に至らなかつた。

地方議会議員が厚生年金に加

入できるようになれれば、多様

で有為な人材の確保に大きく

寄与すると考える。与党にお

いても、秋の臨時国会で関連

法案成立に向けて尽力してい

ただけるものと受け止めてい

る。そのため、より多くの市

議会から厚生年金加入を求める意見書を採択していただく

ことが不可欠。各議会それぞ

れの事情があることは十分押

察しているが、意見書を採択

していない議会においては、

趣旨をご理解いただき、再考

され、9月定例会で可決され

たい。



第212回理事会の模様

各委員会の活動報告(要旨)

地方行政委員会

委員長

吉本 勧曜 岩出市議長



吉本地行委員長

地方財政委員会

委員長

岡崎 利久 宿毛市議長



岡崎地財委員長

今日の市町村議会のあり方について。3月に総務省の研究会から、2つの新たな議会を自主的に選択できる制度について提言がなされた。この提言については、「二元代表制」の観点や地域の意見集約などの方針の抜本的な見直しを行うよう求めたところ。

一方、人口減少や高齢化が加速し、議員のなり手不足は、町村にとどまらず、小規模市などにおいても、重大な問題

方針の抜本的な見直しを行うよう求めたところ。

一方、人口減少や高齢化が急速に進展により、地方議会の役割は一層重要性を増していることから、今後、第32次地方制度調査会の議論の動向などを慎重に見極めながら、この決議の実現を強く要望していく。

地方分権改革の推進については、提案募集方式による地方からの提案を踏まえた、第8次地方分権一括法が6月19

道府県が財政運営の責任主体となるなど財政基盤の強化が図られたところだが、都道府県と市町村との適切な役割分担のもと、安定的な運営が可能なよう、十分な財政支援措置などを引き続き求めていく。

地域医療施策について。深刻な医師不足・偏在などによれば、地域医療の確保が困難な状況にあることから、今後とも住民が安心して必要な医療を受けられるよう、医師確保対策をはじめ、救急医療の充実確保、自治体病院の経営基盤安定のための財政措置などについて、引き続き要望していく。

このほか、保健衛生、社会福祉、環境保全等に係る施策についても積極的に要望していく。

【3面へ続く】

となりつつある。

5月30日の第94回定期総会では、地方議会議員のなり手を確保するため、多様な人材

の議会参画を促す環境整備と、地方議会の機能を強化する制

度改正を求める「地方議会議員のなり手の確保に関する決議」が決定された。地方分権改革の進展により、地方議会の役割は一層重要性を増していることから、今後、第32次地方制度調査会の議論の動向などを慎重に見極めながら、この決議の実現を強く要望していく。

地方分権改革の推進については、提案募集方式による地方からの提案を踏まえた、第8次地方分権一括法が6月19

道府県が財政運営の責任主体となるなど財政基盤の強化が図られたところだが、都道府県と市町村との適切な役割分担のもと、安定的な運営が可能なよう、十分な財政支援措置などを引き続き求めていく。

地域医療施策について。深刻な医師不足・偏在などによれば、地域医療の確保が困難な状況にあることから、今後とも住民が安心して必要な医療を受けられるよう、医師確保対策をはじめ、救急医療の充実確保、自治体病院の経営基盤安定のための財政措置などについて、引き続き要望していく。

このほか、保健衛生、社会

福祉、環境保全等に係る施策についても積極的に要望していく。

このほか、保健衛生、社会

福祉、環境保全等に係る施策

についても積極的に要望していく。

このほか、保健衛生、社会

福祉、環境保全等に係る施策

</

【2面から続く】



早川産経委員長

早川 彰一 野々市市議長

農林水産業や中小企業の振興、安全対策、資源・エネルギー対策など、地域振興

や地方創生の推進に欠かすことのできない分野を所管する。農林水産業振興対策について。農林水産業は、手不足などにより生産活動が低下し、耕作放棄地や森林、漁場の荒廃が進行するなど、極めて厳しい状況となっている。農林水産業の持続的な経営維持・発展に向け、経営安定対策や担い手の確保・育成対策、

産業経済委員会

委員長

付税の法定率の引き上げを含めた抜本的な見直しを求めていく。29年度、地方の基金残高の増加を理由に地方交付税等の削減を求める動きがあつたことから、今後も同様的理由での削減は行わないよう求めている。

31年度税制改正について。今後、地方自治体が将来にわたって持続可能な財政基盤を確立するためには、地方税制の拡充強化が不可欠。そのため、税源の偏在性が小さく、税収が安定的な地方税体系の

構築、30年10月に予定されている消費税率10%への引き上げを確実に行うこと求めている。

消費税率引き上げ時に導入される自動車税等に係る環境性能割について、減税要求が強まる中、その確実な実施とともに、自動車の保有に係る税負担を軽減する場合は、具体的な代替税源の確保を前提に行うことなどを求めていく。

このほか、償却資産に係る固定資産税、ゴルフ場利用税の堅持を引き続き求めていく。

構築、30年10月に予定されている消費税率10%への引き上げを確実に行うこと求めている。

建設運輸委員会

副委員長

日黒 章三郎 会津若松市議長

自然災害対策をはじめ、各種交通基盤、都市基盤の整備など、地域の社会資本整備に関する分野を所管する。

近年、東日本大震災をはじめとする大地震や津波、台風、集中豪雨・土砂災害、豪雪、火山噴火等が多発しており、

南海トラフ地震、首都直下地震の発生も懸念されるなど、防災・減災対策のより一層の推進が急務となっている。

30年度も、6月には大阪府北部を震源とする大地震、7月には西日本を中心とした豪雨により、各地で甚大な被害に見舞われたところであり、被災した地域の皆様方に対し、心よりお見舞いを申し上げる。とともに、一日も早い復旧をお祈り申し上げる。こうした自然災害に関し、防災・減災



日黒建運副委員長

国と地方の協議の場等に関する特別委員会

委員長

角谷 庄一 大阪市議長

本特別委員会は、23年5月の「国と地方の協議の場に関する法律」の施行を受け、国と地方の協議の場等に対する意見調整を行うための組織として、第87回定期総会において設置された。

委員は、各部会長、各委員会の委員長のほか、政令指定都市、中核市、施行時特例市の議長各2名、人口20万人未満の市議長9名、会長が必

対策の充実強化として、国土強靭化基本法などの災害関連の各法律に基づく施策の着実な推進や気象観測・監視体制の強化などについて要望していく。

東日本大震災からの復旧・復興について。復旧・復興事業予算、震災復興特別交付税などの所要額確保のほか、原子力発電所事故災害における風評被害対策への取り組みの強化などについて要望していく。

各種交通基盤整備について。

このほか、都市基盤整備については、今後、加速度的に進行する人口減少を踏まえた社会インフラの着実な整備や老朽化への対策、観光立国の推進については、訪日外国人の増加に向けた各種施策の推進などを要望していく。



角谷国地方特別委員長

要と認める者1名、合わせて30名で構成している。また、会長・副会長も出席している。



挨拶する本田委員長

日本大震災に関する要望書を原案の通り決定した。「要望書」は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

「東日本大震災に関する要望書」は2005年5月2面参照。

日本大震災に関する要望書を原案の通り決定した。「要望書」は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

高齢化などに伴い毎年度増加している③骨太の方針2011

部地震、平成30年7月豪雨災

害の一日も早い復旧・復興について述べた後、「医療や介護、社会福祉、教育など本委員会の所管分野における諸課題の解決に向け、強く要望していく」と挨拶。

協議では、「要望書」「東日本大震災に関する要望書」を用意して、会議で審議された。この要望書は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

「東日本大震災に関する要望書」は2005年5月2面参照。



第162回社文委の模様

本田俊治根室市議会議長は7月23日、全国都市会館で第162回委員会を開催した。冒頭、本田委員長は大阪北部地震、平成30年7月豪雨災害に対する深刻な影響を述べた後、「医療や介護、社会福祉、教育など本委員会の所管分野における諸課題の解決に向け、強く要望していく」と挨拶。

協議では、「要望書」「東日本大震災に関する要望書」を用意して、会議で審議された。この要望書は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

高齢化などに伴い毎年度増加している③骨太の方針2011

国保への確実な財政支援を 医師不足・偏在対策も要望

第162回社会文教委員会

社会文教委員会（委員長：本田俊治根室市議会議長）は

害の一日も早い復旧・復興について述べた後、「医療や介護、社会福祉、教育など本委員会の所管分野における諸課題の解決に向け、強く要望していく」と挨拶。

協議では、「要望書」「東日本大震災に関する要望書」を用意して、会議で審議された。この要望書は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

協議では、「要望書」「東日本大震災に関する要望書」を用意して、会議で審議された。この要望書は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

協議では、「要望書」「東日本大震災に関する要望書」を用意して、会議で審議された。この要望書は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

協議では、「要望書」「東日本大震災に関する要望書」を用意して、会議で審議された。この要望書は、社会文教関連施策について作成した11項目から成る（要望項目概要を下掲）。

急速に進行する少子・高齢化に対応した福祉・医療サービスの充実や、地域の防災・減災対策、地方創生の推進など、今日の地方自治体における行政課題は多岐に渡り、財政需要は増加する一方である。

地方制度調査会について。第32次地方制度調査会が7月5日に発足し、安倍総理からの諮問事項である「人口減少が深刻化し高齢者人口がピークを迎える2040年頃から逆算し顕在化する諸課題に対

5月29日に、30年度第1回目の国と地方の協議の場が開催され、骨太の方針の策定等について、意見交換が行われた。

地方制度調査会について。第32次地方制度調査会が7月5日に発足し、安倍総理からの諮問事項である「人口減少が深刻化し高齢者人口がピークを迎える2040年頃から逆算し顕在化する諸課題に対

応する観点から、団体における地方公共団体の協力関係、公・共・私のベストミックスのあり方について、検討が始まつた。

以上を踏まえ、理事会終了後に委員会を開催し、現状を報告するとともに、5月の理事会で、検討を行うとされた地方議会議員のなり手不足問題と今後の地方議会のあり方などについて協議していく。



宮野厚生労働審議官

要望書要望項目概要

- ① 地方創生及び地方分権改革の推進（5委員会共通）
- ② 防災・減災対策の充実強化（5委員会共通）
- ③ 医療保険制度（「医療制度改革」など3項目）
- ④ 地域医療施策（「医師不足・偏在対策等」など3項目）
- ⑤ 保健衛生施策等（「薬物乱用防止対策」など6項目）
- ⑥ 介護保険制度（「介護サービスの基盤整備」など3項目）
- ⑦ 少子化対策等（「少子化対策に係る安定財源の確保」など11項目）
- ⑧ 社会福祉施策（「障害者施策」など7項目）
- ⑨ 雇用対策（「地域雇用対策」など3項目）
- ⑩ 環境保全施策（「地球温暖化対策」など8項目）
- ⑪ 文教施策（「教育予算の拡充」など11項目）

科目別の医師偏在は正の取り組みで、介護保険制度では、消費税・地方消費税率10%への引き上げ時の低所得者保険料削減強化のための1400億円の確実な確保を要望した。